



Ciudad de México, a 12 de septiembre de 2023.

MUJERES CON DISCAPACIDAD: LAS ÚLTIMAS EN LA FILA DE LA INCLUSIÓN

En torno a la conmemoración del *Día Nacional de las Mujeres con Discapacidad*, la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM) advierte sobre la desigualdad y discriminación interseccional a la que están expuestas niñas, adolescentes y mujeres adultas y mayores con discapacidad, siendo uno de los grupos de atención prioritaria con mayor rezago en cuanto a su inclusión en las políticas públicas, la igualdad sustantiva y el ejercicio pleno de los derechos. De acuerdo con los datos disponibles, persiste la exclusión y falta de participación de las mujeres con discapacidad en el desarrollo nacional y sus beneficios.

Desde una mirada interseccional, es posible afirmar que las mujeres con discapacidad se encuentran en situaciones de mayor desventaja que los hombres en la misma condición. Algunos de los principales derechos a los que esa población accede con dificultad es a la educación inclusiva, empleo, vivienda accesible, adecuada y adaptable; a sus derechos sexuales y reproductivos, sexualidad y salud, así como una vida libre de violencia, entre otros.

De acuerdo con la *Encuesta Nacional sobre Discriminación (ENADIS) 2022*, las mujeres con discapacidad manifiestan no recibir apoyos de programas sociales en un 49.7%, 10 puntos más que los hombres. Una diferencia importante se encuentra también en el índice de analfabetismo, mismo que registra casi 6 puntos más que los hombres con discapacidad (12.2%), siendo las mujeres con discapacidad el grupo más discriminado,

seguido por el de las mujeres indígenas con 16.1% y las mujeres mayores con 14.6%.

En lo relativo a la violencia en la Ciudad de México, la *Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares* (ENDIREH) 2021, da cuenta del 80.9% de mujeres con discapacidad de 15 años y más en esta Ciudad. En contraste, las mujeres sin discapacidad enfrentaron esa violencia en un 74.2%, cifra que aun cuando es alta resulta menor.

Por su parte, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), elaboró una nota técnica con base en la *Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares* (ENIGH) 2020, y dio a conocer que, en ese año, casi la mitad de las personas con discapacidad en el país se encontraban en situación de pobreza multidimensional contrastando con el 43% de las personas sin discapacidad. A su vez, la situación de pobreza extrema impacta en 2% más a las personas con discapacidad. Aunque ninguno de los dos indicadores considera la variable de género, la tendencia observada contribuye a advertir que la pobreza también impacta más a las mujeres con discapacidad.

Finalmente, es importante señalar que la desigualdad y violencia que padecen las mujeres con discapacidad es mayor en función del tipo de discapacidad, entre otros factores.

Por lo anterior, la CDHCM alienta a continuar con la generación de información desagregada por categorías que permitan identificar la desigualdad estructural e interseccional que padecen las mujeres con discapacidad en el país y la Ciudad de México, así como a adoptar las medidas necesarias para acortar la brecha en la calidad de los derechos ejercidos entre las mujeres con discapacidad y la población en general.